

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**  
Jueves 2 de Abril de 1903

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 72

## DE MARRUECOS

El *Imparcial* ha recibido de Melilla las siguientes noticias:

En la junta celebrada por cinco kábilas de Cheláya y jefes de la de Mazúza, acordaron seguir prestando acatamiento á la autoridad del sultán, rompiendo sus relaciones con las restantes.

Muley Arafá salió el sábado de Uxda.

Entre dos kábilas disidentes de Benishassen, y la retaguardia que mandaba el bajá de Uxda hubo ligeras escaramuzas.

Ayer Muley Arafá se hallaba descansando en Benishassen.

El Amrani telegrafió ayer á Tánger á Sidi-Mohamed Torres que le envíe soldados bien armados y cañones, y además que contrate un barco, si el «Turki» no pudiera llavarlos pronto á las costas de Melilla.

En Trajana ha sido apresado un coronel moro á quien se han ocupado cartas que le comprometen.

Otro despacho de Tánger recibido también por *El Imparcial*, dice lo siguiente:

Las noticias llegadas de Fez son satisfactorias.

Las tropas regresaron á la Ciudad Santa, asegurando cartas de origen indígena, que jamás se ha celebrado la Pascua con tanto entusiasmo por la causa del sultán como ahora. Añaden que en Fez nadie se preocupa de El Roghi, causando extrañeza las noticias alarmistas que se envían á Europa.

El sultán marchará á Marrakesk pasada la Pascua. Los moros celebran esta resolución por entender que S. M. scheriffiana hace esto para alejarse del contacto con los europeos.

En Tetuán y Rabat no ocurre novedad alguna.

El periódico de París *Le Temps* publica un telegrama de Tánger con estas noticias:

Se asegura que el pretendiente, después de lograda la adhesión de nuevas tribus, regresará á Tazza, para hacer un acto de soberanía nombrando funcionarios, cobrando las contribuciones á las tribus vecinas.

El Roghi se ha casado otra vez, y de nuevo con una mujer perteneciente á la familia de un importante jerife.

Las tribus del Sur recibieron órdenes del gobierno de preparar un

nuevo contingente, cosa que nadie se explica, después de haber sido licenciadas las tropas irregulares que formaban la columna que mandaba el ministro de la Guerra.

Reina gran descontento en Fez á consecuencia de la carestía de los víveres, originada por la inseguridad de los caminos.

## LA PESCA EN TERRANOVA

El viaje del ministro de Marina, Sr. Pelletan, para despedir en Saint-Maló una expedición de pescadores terranovenses, es decir, de los pescadores franceses que anualmente van á Terranova para la pesca del bacalao, ha sido causa de que se explique en la prensa cómo se hacen estas peligrosas expediciones.

Este año salen de Fécamp, principal puerto para el caso, 73 barcos. Es la cifra más elevada de cuantos se han visto hasta hoy. Esto prueba que la pesca del bacalao está en apogeo.

Los barcos de Fécamp no son sencillas goletas, sino brig-barcas ó bergantines-goletas de 400 á 500 toneladas y con tripulación de 30 á 40 hombres. Estos barcos se construyen generalmente en Saint-Maló ó en Binie y cuesta cada uno más de 100,000 francos. Pero también hay algunos comprados en Italia, donde se consiguen por menos precio. Al importe del barco deben añadirse unos 500,000 francos que representan el coste de aprovisionamiento, sal etc, etc.

La disposición de estas naves es idéntica en todas. A popa está la cámara de oficiales, á proa la cámara de marinería, en el centro la sala, que si es necesario, se divide en compartimientos por medio de tablas. No hay defensa contra la entrada de agua en la sala; si un golpe de mar salta y halla las escotillas abiertas se embarca con la mayor facilidad. Esta puede ser la causa de los naufragios en Terranova, pues aún anulado el barco puede cabecear ó balancear y hacer agua por todas sus bocas.

La marinería se aloja en condiciones increíbles. Su cámara es un verdadero agujero sin luz. Se baja por una escotilla muy estrecha á un pequeño espacio en el que se alinean á derecha é izquierda las literas, nichos donde cada hombre solo cabe tendido. En este punto observa un narrador que algunos barcos de Bretaña tienen puertas en las

literas, con lo que viene á resultar más perfecta la semejanza con el ataúd.

Los marineros no tienen cámara especial para comer, descansar, entretenerse de algún modo. Comen sobre cubierta ó en la sala, entre los detritus de pescado, espinas, escamas, tripas que ruedan de una parte á otra con el movimiento del barco. En este lugar se hace todo.

El beneficio que los armadores de Fécamp obtienen de la pesca en Terranova asciende á unos doce millones de francos por año.

Una vez llegados los barcos á Terranova, toma cada uno el puesto que le conviene en el banco y echa al agua sus botes, desde los cuales se tienden las redes de pescar. La operación de tender estas redes es complicadísima, por lo que cada bote lleva una porción de instrumentos, brújula, boyas, etc. La extensión de las redes suele ser de unos 3,000 metros de hilo. Así sucede que con tiempo brumoso, el bote pierde de vista el barco y se extravía en medio del mar. Entonces su última esperanza de salvación es hallar otro barco cualquiera.

Hemos dicho que los armadores de Fécamp y proporcionalmente los de otros puertos, ganan millones. En cuanto á los marineros pescadores ganan de 1,000 á 1,200 francos por campaña (cada campaña dura siete meses). El capitán de la nave gana de 2,000 á 3,000 francos. A veces el capitán reúne á sus funciones las de sobrecargo: en este caso gana hasta 10 ó 12,000 francos en la campaña.

## El proceso del envenenador KLOSOWSKI y Jak el destripador

Londres, á pesar de su policía tan descantada, es el único sitio del mundo donde pueden producirse con la mayor facilidad, y permaneciendo en la impunidad y en el incógnito, esos grandes criminales á lo «Rocámbolo».

El proceso de Klosowski, trágico como desde hace muchos años no se recuerda otro, llegará á ser uno de los más esenciales en la historia de los procesos célebres, si, como se cree, llega á comprobarse que Klosowski ó Champman, es el famoso «Jak el destripador.»

Severino Klosowski, verdadero nombre de Jorge Champman, el en-

venenador de mujeres, después de haber ejercido su oficio de barbero y curandero en Polonia, de donde es natural, y en Rusia, embarcó para Inglaterra en 1888 en unión de su esposa.

En 1897, su mujer desapareció y, á poco Klosowski, volvió á contraer matrimonio con una joven inglesa llamada Chapman, nombre que adoptó también Severino, y con él aparece como propietario de una casa en Tottenham.

En aquel mismo año, Chapman mudó de domicilio, yendo á establecerse en Hastings, donde vivió ejerciendo su profesión de barbero.

En Hastings, desapareció también su segunda mujer, que en el acto fué sustituida por María Spink.

Con su nueva esposa Klosowski se trasladó á Finsburg. En aquel barrio abrió una taberna que se hizo muy popular: la «taberna del Príncipe de Gales». Al año de esto, María Spink murió; pero á los pocos días Klosowski se casó con Passie Taylor y traspasó la «taberna del príncipe de Gales», yendo á establecer en Bourg una hostería, nombrada «El Monumento». Passie Taylor vivió aún menos que las anteriores mujeres de Chapman. Murió también, siendo sustituida por Maud Marsk.

Un día Klosowski se declaró ardentemente á otra mujer; ésta se negó resueltamente á sus pretensiones, recordándole que era casado. A los pocos momentos de esta declaración, Maud Marsk cayó enferma. Fué al hospital, donde se repuso, volviendo á «El Monumento», donde apenas llegada, recayó en su enfermedad y murió.

La muerte de esta última mujer, la quinta de las esposas de Chapman, hizo caer en sospecha á los vecinos que le denunciaron. Se hizo la autopsia, y se vió que Maud Marsk había muerto envenenada con antimonio.

Nuevas sospechas y denuncias decidieron á la policía á exhumar los cadáveres de Passie y de María. Los cuerpos de las dos víctimas estaban intactos, como acabados de enterrar, denotando el síntoma característico, según los médicos, del envenenamiento por el antimonio.

Hechas las autopsias, quedó demostrado que Passie y María también habían perecido envenenadas con el antimonio.

Procesado y condenado Kosowski, la policía continuó sus trabajos de averiguación.

Estos trabajos dieron por resultado la convicción de que el Chapman no es otro que el famosa «Jak el destripador».

Durante el proceso, Chapman demostró grandes conocimientos de Medicina y de Cirujía, y como todos recordarán lo más extraño de los asesinatos cometidos por «Jak» denunciaban una gran habilidad quirúrgica.

Siguiendo en sus pesquisas la policía ha comprobado que Chapman ocupó un cuarto en el barrio de Whitechapel, teatro de todos los delitos de «Jak el destripador».

Compruébase, igualmente, que Chapman dejó a Londres inmediatamente después del último delito atribuido a Jak yendo a establecerse en Nueva Jersey, donde se cometieron, a continuación, una serie de delitos idénticos a los cometidos en Londres.

Además, la policía ha encontrado a una mujer que escapó de un atentado de Jak. Esta mujer ha reconocido perfectamente a Chapman como el autor del atentado del que pudo ella ser víctima.

Chapman, después de condenado a muerte, y viendo descubiertos sus antiguos crímenes, piensa declarar a su abogado toda la verdad de sus famosos asesinatos.

La policía, por su parte, continúa sus trabajos.

## HISTORIA DE UN NAUFRAGIO

Cómo se salvó un español

Hace pocos días refirieron algunos periódicos la curiosa historia de Rafael Pons Orfila, único superviviente del *Roraima*, hundido en la Martinica, y hoy encontramos en los diarios de Habana otra descripción no menos interesante, de la que es protagonista Marcelo Lollichón, de dieciocho años de edad y natural de Finisterre.

Marcelo fue recogido en alta mar por el vapor inglés *Casilda*, permaneciendo a bordo hasta que el consul francés en la capital de Cuba lo hizo bajar a tierra con objeto de embarcarlo para España en la primera oportunidad.

Visitado por un periodista, manifestó que no era cierto, como se había dicho, que la goleta de que eran tripulantes él y trece más se hubiera ido a pique.

La goleta salió de Saint-Pierre para Fort de France, donde descargó un cargamento de azúcar. El capitán de ella lo mandó, con su compañero Jon, a realizar compras en tierra. Ellos se entretuvieron en la población, y al regresar al muelle se encontraron con que el buque se había hecho a la vela, estando ya, por serle el viento favorable, a mucha distancia de la costa.

Entonces aprestaron un bote y siguieron rumbo con objeto de encontrarla, pero se les perdió de vista, y al tercer día, ya sin fuerzas para continuar bogando, determinaron esperar, confiados en la Providencia a ser auxiliados y recogidos por al-

gún barco que surcase aquellas aguas.

Estuvieron tres días sin probar bocado y sin tomar más agua que la que podían coger en la mano ahuecada, llegando a sentir tal debilidad que deseaban la muerte.

Al siguiente, ya resueltos a lanzarse al agua, apelando al suicidio para que cesara su angustia, su compañero Jon dió un grito que casi no fué inteligible por la debilidad de que era víctima, é hizo señas a Marcelo para que se fijase en un punto negro que se comenzaba a dibujar en lejanía.

Jon le dijo: «Ya estamos salvados; ese buque nos librará de la más horrible de las muertes.»

En efecto, aquel punto negro fué agrandándose cada vez más. Una densa columna de humo salía por una chimenea, y al poco rato pudieron distinguir que venía hacia ellos un vapor.

Al fin éste se acercó tanto al bote, que los naufragos, con júbilo inmenso, oyeron las órdenes dadas por el capitán del *Casilda* para que bajasen marineros y los ayudaran a subir la escala.

Cuando ya estaba asido a ella, Marcelo oyó gritos desgarradores. Su compañero de infortunio, el que dentro de unos minutos debía encontrarse en la cubierta del buque salvador, hundíase entre las olas, por haber volcado el bote.

Aun—dice el periódico de donde tomamos estas noticias—se ve sembrado el terror en su rostro.

Comé poco y duerme menos.

Dice que en sueños se le representan las horribles escenas de que fué uno de los actores, y le asaltan horribles pesadillas.

## Crónica

### NUESTRA CANDIDATURA

Hecha pública la disolución de las Cortes y la convocatoria de otras, ha llegado el momento de dirigirnos a los electores anunciándoles que nuestro querido amigo

#### D. Teodoro González Cabanne

presenta su candidatura para diputado a Cortes por este distrito.

¿Necesitamos hacer su elogio? Caracterizánle su consecuencia y su amor a Tortosa y su comarca. En ninguna ocasión el interés mezquino del poder sedújole para modificar sus opiniones, ni hubo sacrificio que le pareciera grande para la defensa de los intereses locales.

A la vista de todos está su honrada historia de todos conocida, como también las mejoras que a Tortosa enorgullecen y sus trabajos a favor de los demás pueblos, garantías las más eficaces para asegurarnos, que, si resulta, como creemos, ele-

gido, tendremos un celoso defensor y un amigo de todos.

Nos dirigimos a nuestros correligionarios a cuantos no tienen la gratitud por nombre vano y la elección de un diputado por una farsa política. Pensen todos en su conciencia lo que más conviene a Tortosa y voten con arreglo a sus dictados, ahogando mezquinas pasiones ante el interés público.

Podemos asegurar que el cuerpo electoral gozará de una libertad hasta hoy desconocida.

Constanos, por habérselo manifestado el presidente del Consejo de Ministros D. Francisco Silvela (textual) que no será destituido ningún alcalde, ni siquiera multado, ni cohibido ningún Ayuntamiento por el gobernador a favor de éste ó el otro candidato.

Imperará, pues, la más completa libertad.

### A nuestros amigos y correligionarios

Próxima la fecha para la rectificación del censo electoral, suplicamos a nuestros amigos y correligionarios se sirvan pasar por esta Redacción para hacer las oportunas reclamaciones y aclaraciones.

#### Sin guardería rural

Ocupados los guardas de la Cámara Agrícola en trabajos electorales, las propiedades se hallan en el mayor abandono, campando por sus respetos toda suerte de rateros.

En la partida de la Aldea ha sido robada toda la leña que se guardaba en los campos y así en otras varias.

Las quejas de los labradores no pueden ser más fundadas, pues pagan la guardería sin que toquen ningún beneficio de ese impuesto.

Pedir enmienda a pecadores impenitentes, como los que dirigen la Cámara, es trabajo perdido. Lo urgente es activar los trabajos para organizar la nueva Asociación Agrícola y que todo el mundo le preste su desinteresado apoyo. Afortunadamente nos consta que la Junta interina no se duerme, recibiendo numerosas adhesiones por sus honrados y patrióticos propósitos.

#### Centro Obrero

Por incumplimiento de la legislación sobre reformas sociales trata esta asociación de realizar el domingo próximo, entre 11 y 12, una protesta pública a que esperamos no dé lugar la autoridad local, anticipándose a satisfacer lo que de justas tengan las peticiones de los obreros.

#### Viento

Desde las primeras horas de la mañana está reinando en esta ciudad un viento huracanado que le-

vanta nubes de polvo y causa muchos daños en nuestros campos, especialmente en las hortalizas.

#### Catequística para los pobres

Estado de los pobres que han asistido y limosnas distribuidas.

|                       | Pobres | Limosnas |
|-----------------------|--------|----------|
| Sumas anteriores. . . | 2177   | 217'70   |
| Mes de Marzo. . . .   | 1682   | 168'20   |
| Extraordinario        |        |          |
| El día de San José    |        |          |
| 25 kilos bacalao, 80  |        |          |
| kilos pan y 80 kilos  | 400    | 99'50    |
| arroz. . . . .        |        |          |
| Total. . . . .        | 4259   | 485'40   |

La junta recibirá toda clase de donativos para los pobres, así como toda clase de prendas usadas.

#### Traslado

El traslado del acreditado comercio de Quincallería y Mercería, del conocido comerciante don Roque Fabregat, se ha instalado en la calle del Angel cuya hermosa tienda ha venido a aumentar la hermosura y animación de tan concurrida calle.

#### Teatro Principal

En la noche de hoy y en las del sábado y domingo próximo, se representarán en dicho coliseo el melodrama *Los dos Pilettes*.

#### ElectORALES

Publicado en el *Boletín Oficial* correspondiente al día 29 de Marzo el Real decreto de 26 del mismo, convocando las elecciones de diputados a Cortes para el día 26 de Abril próximo quedan expuestas al público en los pórticos de las Casas Consistoriales las listas de los electores de este término municipal, cuya exposición durará hasta terminada la elección de conformidad con lo dispuesto por el art. 19 de la vigente ley electoral.

#### Propuesta

Después de brillantes ejercicios de oposición, ha sido propuesto para una de las cátedras vacantes de Historia Natural en este distrito universitario (Tarragona y Figueras) el ilustrado auxiliar de la Facultad de Ciencias, doctor don Manuel Carbó.

#### Funerales

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha remitido a los Ordinarios de las diócesis una real cédula de ruego y encargo para que se celebren funerales en sufragio del alma del señor Sagasta.

#### Nuevo periódico

Hemos recibido el primer número de el *Heraldo de Tarragona*, al que devolvemos el cortés saludo que dirige a la prensa, deseándole larga y próspera vida.

#### Nombramiento

La Alcaldía de Mas de Barberans hace público el nombramiento de don Román Cernuda Ochoa para el cargo de agente recaudador ejecutivo especial contra los ex-alcaldes de dicho pueblo, que resultan responsables de ciertas cantidades.

**Una mensajera**

En el pueblo de Mas de Barberans se ha recogido una paloma mensajera que está en poder del señor alcalde de aquella localidad y á disposición de quien acredite ser su dueño.

El ave de referencia lleva en la pata izquierda un arito de plata con la siguiente inscripción: «Mayor 190.240» y en la derecha otro aro de goma sin inscripción alguna.

**Judicial**

El Juzgado de primera instancia de este partido anuncia la venta en pública subasta de una finca propiedad de un vecino de Perelló.

**Acuerdos**

La Comisión Provincial se reunió anteayer bajo la presidencia del Vicepresidente D. Victor J. Olesa y con asistencia de los diputados señores Merolés, Romagosa y Tell habiendo resuelto varios asuntos entre los cuales recordamos, uno de Perelló ordenando que el Ayuntamiento dicte resolución definitiva en un expediente acerca de la instalación de una fábrica de orujo; otro de Godall que afecta á responsabilidades pecuniarias de algunos concejales y por último, otro de Vandellós aprobando el desistimiento de la renuncia que del cargo de concejal había presentado José Bargalló.

Se han señalado los días 8 y 18 del mes de Abril próximo para que celebre sesión la propia Comisión Provincial.

**Esceptuados**

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona, han sido declarados inútiles para el servicio, los individuos de tropa siguientes:

José Espuny Subirats, de Santa Barbara.

Francisco Obiol Güell y Amadeo Salvat Cateura, de esta ciudad.

**Revisión**

Ante la Comisión mixta de reclutamiento tendrá lugar mañana la revisión de expedientes de los mozos de los pueblos de Pratdip y Tivisa.

**Administrativas**

La alcaldía de Ginestar publica la lista de los vocales asociados que han resultado sorteados para constituir la junta municipal; la de Cherta cita á varios mozos concurrentes al actual reemplazo; las de Cherta, Vandellós, San Cárlos de la Rápita y Godall anuncian la formación del apéndice al amillaramiento.

**«Nuevo Mundo»**

El núm. que publica *Nuevo Mundo* esta semana es interesantísimo.

Entre otras informaciones de actualidad, publica La asamblea republicana. La comisión organizadora. Último retrato de Salmerón. En el teatro Lírico y en los Viveros.—El rey de Inglaterra en Portugal.—Díaz de Mendoza en el Conservatorio.—«El corneta de la partida», (Nota teatral).—La cuestión de los marinos.

—El foot-ball en el Escorial.—Los sucesos de Valencia.—Los salvavidas de los tranvías.—El nuevo hospital, etc. etc.

Los últimos conciertos del Real, por Luis Arnedo.—De la semana, por Canals.—Crónica alegre, por Taboada y Karikato.—Cuento, por Angel Guerra.

Cupón para el sorteo del 30 de Abril, con un regalo de 125 pesetas. Precio, 20 céntimos.

**A los enfermos**

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de *Ovi-Lecitina Isuar*, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el *Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina* del mismo autor, que curan con rapidez la *Tos* y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

**En venta**

Se halla en venta una casa de la calle Mayor de San Vicente.

Darán razón en la calle de la Cruera n.º 4 tienda.

**TEATRO PRINCIPAL**

**«Los dos Piletos»**

Anoche tuvo lugar en dicho teatro la primera representación de las anunciadas por la compañía de don Ricardo Estrada.

Se puso en escena el melodrama en siete actos original de Mr. Decourcelles traducido por D. Juan Bautista Enseñat, *Los dos Piletos*.

La ejecución que le cupo á la obra fué esmeradísima por parte de todos los artistas de la compañía que con tanto acierto dirige el aplaudido primer actor D. Hermenegildo Olivar.

La Sra. Torres de Baylés y la señora Gasó de Perelló, nos demostraron anoche ser actrices de valía, pues, en sus respectivos personajes *Condesa de Kerlor* y *Carmen de Kerlor* detallaron admirablemente los difíciles papeles que les estaban encomendados.

De los protagonistas de la obra, no hay que hablar, pues así la señora Pastor en el papel de *Claudinet* como la señora Balestroni en el de *Fan Fan*, nos demostraron sus brillantes dotes artísticas, bordando con maestría las innumerables escenas dramáticas de que está cuajada dicha obra.

La Sra. Martínez, en el de *Ceferina*, muy bien; es una de las mejores características que han pisado nuestros escenarios. Nos gusta en todas las escenas, pero muy especialmente en las del acto cuarto.

Muy bien la Srta. Fernández en su simpático papel de *Sor Modesta*. Es muy hermosa, y en su papel de anoche estuvo en verdadero carácter por lo que la felicitamos sinceramente con mayor motivo puesto que hemos tenido ocasión de admirarla como distinguida cantante de ópera reuniendo á su voz fresca y

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

hermosa condiciones nada comunes para el difícil arte lírico.

Acertadísimo el señor Olivar en el suyo de *Conde de Kerlor*.

Igualmente el señor Estrada en el de *Brisquet*.

El señor Nieva (Gerardo), en su papel de *Capitán Dalboise*, creó el tipo de militar francés y no hay que decir nada en elogio de dicho señor, pues ya le conocen nuestros lectores por haberle aplaudido muchas veces.

*Caracol*, señor Perelló y *Catchalote* señor Baylés, admirablemente identificados en sus respectivos personajes. Muy bien, querido paisano, muy bien, señor Perelló.

El señor Nieva (Alfonso), interpretó el *Espinilla* de una manera perfecta y acabada. Aquella flexibilidad y aquellos detalles demostraron que el señor Nieva ha hecho un estudio detenido de su personaje, cosa que le honra.

Los señores Parra, Amorós, García y niño Óliver, muy bien en sus puestos.

En total: un conjunto de compañía armónico y muy digno de que la sociedad dertosenense se anime y acuda á unir sus aplausos á los que recibieron anoche y á los que desde estas columnas tributamos á cuantos artistas componen la compañía Estrada-Olivar.

ARTURO MORERA.

**Telegramas**

Madrid, 1

Maura y Valencia

El ministro de la Gobernación ha contestado hoy el Mensaje del Ayuntamiento de Valencia, protestando de la conducta del gobernador civil y pidiendo su relevo, diciendo que no encuentra nada censurable en la conducta del señor Martos ni por consiguiente existe motivo para que se le destituya.

Ha examinado además atentamente el acta de la sesión en que el ayuntamiento se ocupó del asunto y en la discusión de los concejales no se razonan los cargos que se quieren formular contra el gobernador de Valencia.

**Crisis desvanecida**

Las declaraciones de los ministros al entrar en Consejo han desvanecido completamente los rumores de crisis, rumores que esta mañana se habían acentuado tanto que se le creía inevitable para esta tarde.

**EN BOLSA**

Quiebra de un agente

En Bolsa han seguido hoy los comentarios sobre política.

La liquidación de fin de mes en l Bolsa se ha hecho con bastante dificultad.

Un agente muy conocido ha quebrado.

Se oculta el nombre pero se sabe que no es muy cuantiosa la quiebra.

**Silvela y la crisis**

El jefe del gobierno ha negado fundamento á los rumores de crisis.

«Ese es tema—ha añadido—muy agradable al público en toda época pero esta vez se equivocan los pronósticos.

Refiriéndose á la dimisión del gobernador de Barcelona ha dicho que no ha habido más remedio que aceptarla por haberse negado reiteradamente á retirarla el señor Espinosa de los Monteros.

**Linares Rivas**

La fúnebre ceremonia se ha visto muy concurrida, asistiendo el ciero de la parroquia, los porteros del Senado y los principales personajes políticos de todos los partidarios.

Las cintas las llevaban compañeros é íntimos del finado.

El duelo se ha despedido en la estación del Norte.

**Gabinete de curación**

para toda clase de enfermedades DIRIGIDO POR EL MÉDICO

**CUCALA**

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

**Cirujía Operatoria**

Ojos, oído, nariz y garganta

**PRECIOS MÓDICOS**

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y-electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

**Sueroterapia y opoterapia**

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

**TORTOSA**

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro.

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TARRAGONA MAQUINAS SINGER PARA COSER REUS EN MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis. Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE JAIME BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125. No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios. Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

IMPRESA Y LIBRERIA

DE A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragozano, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases

GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

DE JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias. HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRURGICO

DE JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 5 a 7 Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

CONTRA LAS CANAS

El procedimiento más cómodo, más higiénico y seguro conocido es la célebre

VEGETALINA FORTEZA

Tintura instantánea, inofensiva y puramente vegetal para el cabello y la barba. No mancho, puede rizarse y permite hacer uso de pomadas o aceites, sin necesidad de lavado ni preparación alguna.

PRECIO: Una caja que contiene dos francos 5 pesetas. Media docena cajas. 27. Una docena. 48.

Depósito en Tortosa: Peluquería VILANOVA, 21, Angel, 21.